
  
 

 

 SheikhMuhammedAdil Sheikh Muhammed Adil MawlanaSultan  Mawlana Sultan TV 

 لا تجعل الصلاة دَیناً للآخرة 
 

السلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ. أعوذ با� من الشیطان الرجیم. بسم الله الرحمن الرحیم. الصلاة  
والسلام على رسولنا محمد سید الأولین والآخرین. مدد یا رسول الله، مدد یا ساداتي أصحاب رسول 

مشایخنا، دستور مولانا الشیخ عبد الله الفائز الداغستاني، شیخ محمد ناظم الحقاني، مدد.  الله، مدد یا 
 طریقتنا الصحبة والخیر في الجمعیة.

 
لَوَاتِ الْخَمْسَ  ،یقول صلى الله علیھ وسلم الكریم  نبینا  الكریم  صُمْ تدَْخُلِ الْجَنَّةَ. ھذا ما یقولھ نبینا ، أقَِمِ الصَّ

من حافظ علیھما فاز. الأمر لیس صعبًا، ولكنھ  .لم. الصلاة والصیام من أركان الإسلام صلى الله علیھ وس
 . ھم یبدو صعبًا على الناس. یبدو صعبًا على نفوس

 
یقول "أذكر. أفعل   ولكن صليھناك الكثیر من الناس، ھناك أنواع مختلفة من المسلمین. بعض الناس لا یُ 

ون. لماذا لا؟ یقولون "شيء واحد یكفي".  صلّ . لكنھم لا یُ رائھم لآھذا. أفعل ذاك"، ویفعلون الأشیاء وفقًا 
حتى لو كنت تذكر لمدة أربع وعشرین ساعة متواصلة، لن تحصل على أجر وفضل تكبیرة صلاة  

أربع وعشرین عامًا، لن تحصل  واحدة. لیس أربعًا وعشرین ساعة فقط، حتى لو فعلت ذلك لشھر، أو 
 على ثواب تكبیرة واحدة. ستبقى تلك الصلاة دینًا علیك. 

 
. الدین دین الله عز وجل. وفقاً لرأیك كررھا لأن معظم الناس یفعلون ذلك. لا یمكنك أن تفعل ذلك لذلك، نُ 

ت  یشیئاً. أو ستكون قد سعحقق ، لن تُ وفقاً لرأیك . حتى لو فعلت أمور الدنیا جل جلالهعلیك أن تفعل ما یأمرك بھ 
 تكن ذات فائدة.  معبثاً. بینما یوجد طریق سھل، فقد سلكت طریقًا آخر، وقمت بأشیاء أصعب، لكنھا ل

 
. ولكن من أجل الآخرة، لا تفعل شیئاً  جداقد یكون ذلك من أجل أمور دنیویة. تفعل بعض الأشیاء الصعبة 

صلى الله علیھ وسلم، فلن ینفعك  الكریم  نبینا    وأظھره على الإطلاق. إن لم تفعل ما أمر بھ الله عز وجل، 
صلي في الآخرة. تستغرق كل صلاة  یُ سصلي ین من لا یُ دَ إن  ین. دَ  ابقى عبئاً علیك. إنھتذلك. كما قلنا، س 

عامًا، إما أن تعیشھا أو لا تعیشھا.   ثمانینعامًا. كل ما تعیشھ في الدنیا  ثمانینعامًا. قضاء الآخرة   ثمانین
 كل صلاة. عن عامًا  ثمانینولكن ھناك، ستصلي 

 
. من نفوسنابع  لا نتّ نرجو أعیننا. أن یُ  جل جلاله. نسأل الله ، إن شاء اللهفي الدنیا بینما نحن ، یجب أن نصلي  لكلذ

بنفسھ ویترك الصلاة والصیام قائلاً "أنا مسلم. أنا من ھذه الطریقة. أنا في  ، یثق  ما یظن أن نفسھ شيء
الصیام  ،  ھذا الشيء"، لا فائدة لھ. في أغلب الأحیان، یلُحق ھؤلاء الأذى بمن حولھم، فیتركون الصلاة 

ولما داخل  دیًا، ، سھلٌ جداً. ما أمر بھ الله عز وجل نافعٌ جداً للإنسان جس وما إلى ذلك. مع أن الأمر سھلٌ 
 جل جلالهجمال ونور. الله  ، صحة  ،. إنھ خیرلداخل الجسد یًا فحسب، بل نافعٌ أیضًا ان. لیس نافعًا روحالجسد
 الفاتحة.  ومن الله التوفیق. ، إن شاء الله.نفسنابع وأن لا نتّ . جمیعًا یرزقنا

 
 مولانا الشیخ محمد عادل الحقاني
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 ، اسطنبول زاویة أكبابا، الفجر صلاة  
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